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【泉城快评】

学生返校能不能也看天而“返”
□黎茶叶

雪后需要更多的参与和互助
□孙建文

近日，笔者乘坐的公交车上来
一个携带大行李包的农民工模样的
中年汉子。驾驶员很认真地提醒其
要买行李票，并且不断地催促。这个
农民工可能事先没有意识到会有这
么个规定，没有提前准备好零钱，站
在车厢中间很费劲地往外掏钱；身
边大大的行李包随着车辆的行驶不
住摇晃，甚至倾斜歪倒，有的乘客很
厌恶地厉声喝令农民工把行李包扶
好；更有个别乘客很霸气地指责其
行李占地方太大，甚至建议驾驶员
责令其下车……后来还是一好心乘
客见其往外掏钱实在困难，主动帮

着他投币买了行李票。
乘客携带着过大的行李乘车要

买行李票这是有明确规定的，这个
驾驶员认真执行公交公司规定的做
法没有不妥。可是，应该具体问题具
体分析，灵活机动地执行规定。看到
农民工当时的窘境，换位思考一下，
态度应该和善一些，不应该催促；乘
客也不应该用粗暴鄙视的态度对待
这个农民工，更不应该有将其赶下
车的想法。作为个体的人，没有高低
之分，大家都是平等的，我们不应该
以为自己是城市的就轻视农民工。
农民工舍家撇业，为改善我们市民

的居住条件，为了我们美丽泉城建
设付出了艰辛的劳动，用自己辛勤
的汗水换来了我们城市的繁华。他
们的行李的确太大，也不是那么干
净，可能会给大家乘车带来一定的
不便。对此，我们应该大度一些，宽
容一些，应该以友好和气的态度善
待他们。从点滴小事做起，伸出援手
帮助他们，像那位好心的乘客一样，
妥善地为他们解决困难，为他们乘
车提供力所能及的方便。善待农民
工，其实就是善待我们自己，这是一
个市民有素质修养的表现。

随着春节临近，进入农民工返

乡的高峰阶段，携带大包行李乘坐
公交车的农民工逐渐增多，公交等
部门应该对农民工乘坐公交车到火
车站或长途汽车站返乡难度很大这
个情况予以重视，在农民工相对集
中的工地，适当开通农民工直达火
车站和长途汽车站的车辆，最大限
度地为农民工顺利返乡提供方便。
希望公交公司能够高度重视这个建
议，并且予以采纳实行，让忙碌了一
整年的农民工能切身感受到关怀，
带着这种温暖踏上回家之路。由此
产生的社会意义和影响是不言而喻
的。

善待农民工，从方便他们回家做起
□陶玉山

【泉边说事】

【微博短评】

随着春节临近，进入农民工返乡的高峰阶段，携带大包行李乘坐公交车的农民工逐渐增多，公交等部门应该在农
民工相对集中的工地适当开通农民工直达火车站和长途汽车站的车辆，最大限度地为农民工顺利返乡提供方便。

上周末大雪，幸亏孩子们多数
在上周五都考完试了。本周二是返
校的日子，一早起来看着街上滑溜
溜的地面，小区里出来买早饭的家
长们可犯了愁：本来这种天气上班
就够困难的，还得送孩子上学，晚上
还得接，不少人抱怨：学校返校就不
能晚几天？

听着抱怨，我深表同情，因为小
区里这些家长的孩子都还比较小，
不接送实在不行。即使是那些较大
的上了初中的半大孩子，在这样的
路上也是让父母还有爷爷奶奶姥姥
姥爷一大帮人担心，毕竟，就这一个
娃。而返校，不同于正常上课，是考
试完后看成绩，评优评先的一次回
校。看成绩，不用返校，孩子们都在
网上看到了，而评优评先，也不是非

得这一天来才行，因为老师们放假
还得有一周甚至十来天时间，只要
不耽误正式放假前孩子们拿回家奖
状就行。如果说不好通知学生，在网
络如此发达的今天，做到及时通知
并不是件很难的事。

即使在平时正常上课时，如遇
突降大雪暴雨的情况下，教育局为
了安全，都可以通知停课，那在假
期里遇有恶劣天气，学校就不能灵
活安排吗？我看恐怕是图省事，安
排好了的工作不愿调整而已。我们
总是说“以人为本”，在这样路滑难
行的情况下，稍变一下返校时间，
让学生更安全，家长更放心不就是
以人为本吗？希望学校时刻能够想
到这是些小孩，而不仅仅是工作的
对象。

雪后到小区附近商店买东西，
在一家临街商店门前，一位市民在
扫过雪的坡面上放了一把小凳子，
并提醒走过的市民，这里路滑，走
时留意一下，刚才已经有个人不小
心滑了一下。

此情此景，即使在这样寒冷的
季节里，内心也会涌起一股暖流。
事情不在于大小，关键在于那分相
互关心相互帮助的心。而这样的一
种行为却是市民发自内心的，体现
了省城人良好的文明素质。在雪天
里，这样的温暖也不是孤立的。一
些市民自觉清理门前积雪，既方便
了自己，又温暖帮助了他人，有的
还帮着清理大道边的积雪，这样的
行为无疑是省城雪后街头最美丽
的一道风景。

我们都有这样的印象，大雪之
后，马路主干道的雪因为加了融雪
剂化得较快，而人行道在下雪之后
因为踩踏，加之融化比较慢，比较
湿滑，一旦结冰，还会带来一些不
必要的风险。而在这样的情况下，
仅依靠城市管理的公共力量，难以
彻底清除路边积雪，但是只要街道
附近的市民都行动起来，把人行道
的雪清理干净并不是很难。

常听人说起原来全民扫雪的
场景，无论说者还是听者，都充溢
着一种幸福的感受。但愿每次雪
后，有更多人加入扫雪者的队伍，
用自己的行为为我们的城市多做
些力所能及的事情，让我们的城市
充满更多美丽与温暖，居住在这样
的城市无疑也是幸福的。

齐鲁晚报V
http://weibo.com/qlwb

＃摆上牌牌完事＃

@水绕泉城2012：
早7点15分，经六路车
站来了一辆9路车，乘
客全被赶下车，一对老
年夫妇艰难地迈下车，
奇怪地说这车不是到
火车站吗？怎么把咱赶
下来了。虽然前面摆了
个区间车的牌牌，谁知
道你是啥意思。司机有
义务通知上车的乘客
此车不到终点站，半路
返回。公交公司是怎么
规定的，很多外地人不
知道啊。

＃亲，你摔了吗？＃

@刘曰章：早晨七
点左右，刚刚把孩子送
到学校回到小区门口，
就看到楼上的大叔要
出去，打完招呼后，大
叔来了一句：你摔了
吗？我听后就晕了，而
后哈哈一笑道：还没有
沾上这样的光呢。大叔
随后说道：刚才出去挨
摔的太多了，吓得我回
来了，没有办法，还得
去送孙子上学。亲们，
悠着点吧，你摔了吗？

＃遛狗请拴狗链＃

@ 叮咚小卷：最
近途经实验中学附近，
经常会看到一妇女在
遛一只灰色大型犬，而
且还不拴狗链，任其在
一帮学生行人中自由

“穿行”，加之天色不
亮，不时引来女生的阵
阵惊叫。为了大家的安
全，请狗狗的主人拴好
狗链再出门！

杠子头话题征集

1月26日起，济南市
的初中生、小学生将迎
来寒假。长达一个月的
假期，孩子们应该怎样
度过更有意义？请您结
合亲历给学生及家长
提意见及建议。

参 与 方 式 : 加入
QQ群107866225跟帖,或
发邮件至 q l w b j z x @
163 .com,也可登录微博
齐鲁留言。杠子头将
获现金100元奖励。

编辑提示：请见
报微博作者与编辑联
系，以奉稿费。电话：
85193164。

是不是真诚服务，小事上看得出
□董从哲

【老董直言】

济南一位市民丢了燃气卡，卡
内有刚刚充值还没有使用的300元
余额。他认为既然这张卡是实名制
的，而且是户表匹配，别人捡到也不
能用这些卡内的余额，因此燃气公
司应该将旧卡内的钱转存到新卡
去。

我也是这么认为的。但是我担
心这些智能燃气表用户IC卡的服务
不够“聪明”，因此这位先生的丢卡
就像丢了现金，只能自认倒霉了。

道理很简单，一户一表的燃气
卡，每一张燃气充值卡都有芯片，存
储客户所购买的商品信息，但如果

济华燃气公司的这种 IC卡没有联
网，也就没有后台数据予以实时联
网显示，因此即使卡是实名制的，市
民也无法对自己丢失的卡片“保全
挂失”或者找回丢失的充值费用。我
不知道济华燃气的卡是不是因为这
个原因拒绝客户找回丢失的旧卡内
钱物，从市民反映后该公司的答复
来看，这些IC卡存在技术方面缺陷，
几乎是肯定的。用户丢卡后补卡持
身份证可以，但里面的余额就像现
金一样丢失了。

这种类似现金代替物的卡实在
是太不智能了，而且丢失这种卡的

绝不会是一两位市民，那些顾客已
经花了钱却谁也不能再用的大量的
余额，客观上成了燃气公司的“不当
得利”。这样的情况不仅仅是客户不
满意，燃气公司有必须返还的义务。

燃气公司号称的“优质服务”绝
不应该仅仅是回答客户“不能找回
余额”就完了。在补办新卡时，完全
可以根据客户平日用气量扣除丢卡
期间的合理使用数，将余下的气量
还给客户才好。

这起生活中遇到的小事真实地
反映出，济南市一些服务行业对待
自己的客户并不像自己宣传的那么

美。比如有线电视收费，很多客户希
望能通过网上银行交，可是他们选
择合作的银行却是些“冷门”银行，
很多人有网银的银行却没有合作，
对不起，你还得去营业厅排队；比如
燃气公司刚刚也推出了网上缴费的
业务，和他们合作的两家银行也是

“非主流”，顾客大呼不便，可是没有
办 法 ，人 家 只 和 这 两 家 银 行 合
作……

一些窗口行业宣称的所谓“真
诚服务”，是不是真心的，在一些小
细节上就能看出来，就像这次市民
遇到的余额问题。

很多服务行业定位自己的工作是优质的、真诚的，其实这样的服务并不容易做到。从市民丢了卡想补回余额的小
事儿就能看出来，做到好的服务不仅是有那个心，还得有几把好刷子、一些真手段。
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